

議事概要

会議等の名称	令和2年度 第1回阿見町社会教育委員会議
開催日時	令和2年8月20日(木) 午後1時30分から午後3時00分
開催場所	阿見町立中央公民館 1階 多目的室
議 題	令和2年度 社会教育関連事業について ・生涯学習課 ・図書館 ・予科練平和記念館
公開・非公開の別	公開
次 第	1. 開会 2. 委嘱状交付 3. 教育長あいさつ 4. 自己紹介 5. 議長・副議長選出 6. 審議事項 令和2年度 社会教育関連事業について ・生涯学習課 ・図書館 ・予科練平和記念館 7. 閉会
発言者	発 言 の 要 旨
事務局	<p>ただいまより令和2年度第1回阿見町社会教育委員会を開会いたします。本日はご多用のところご出席を賜り、誠にありがとうございます。</p> <p>始めに、阿見町社会教育委員条例第2条によりまして、委員になられました皆さまに教育長から委嘱状を交付いたします。</p> <p>(委嘱状の交付)</p>
事務局	<p>この度、委嘱いたしました委員の皆さまについては、2年間の任期となりますので、どうぞよろしくお願いいたします。</p> <p>続きまして、教育委員会を代表いたしまして教育長よりあいさつを申し上げます。</p>
教育長	<p>本日は、とても暑い中お集まりいただきましてありがとうございます。皆さま、お体は大丈夫でしょうか。本日の午前中にグランドゴルフをしている方が亡くなったということもあり、皆さまもくれぐれもお体を大切にしてください。熱中症で亡くなる方は、夜に屋内で亡くなる方がほとんどだそうです。私と同年代の方もいらっしゃいますから十分に気をつけてください。</p>

今は、熱中症と新型コロナウイルスの両方と戦っていかなくてはならない大変な状況になっています。この新型コロナウイルスにより現在の日本の課題が見えてくるような気がします。最近のニュースを見ていますと、若者に向けて社会教育に力を入れていかなければいけないと感じます。高齢者でも新型コロナウイルスに対する危機感が足りない方もいらっしゃいます。県内の各地域でも頑張っていますが、阿見町も頑張っております。町長を中心に新型コロナウイルス対策会議を19回開いております。

生涯学習・社会教育についての課題はたくさんあると思います。新型コロナウイルス等に追い込まれた状態になったときに人間の真価が問われる、本来の姿が見られるのではないのでしょうか。他の国の話ですが、水泳の競技会場の空いているスペースで若者がコンサートを開き、陶醉している映像を見ました。その姿を見て私は哑然としましたが、その時以降、その映像は流れませんでした。

皆さん、自分の健康に十分に気をつけていただきながら、これ以上新型コロナウイルスが蔓延しないように、また2週間ぐらい暑い日が続くかもしれませんので熱中症にも注意をしてください。熱中症は、屋内にいても亡くなってしまう人もたくさんいますので十分気をつけてください。

本日は、公民館の館長も出席しておりますが、社会の教育力、家庭の教育力が非常に低くなっていると感じています。その極端な例が虐待の問題です。この問題を突き詰めていくと、人間の孤立というものにたどり着きます。高齢者問題も同じで、孤立が原因で亡くなってしまう方もいるということであります。阿見町でも子ども家庭課が非常に積極的に取り組んでいますが、毎年かなりの数の虐待の相談を受けています。その中で、社会教育が担うべき責任は大いにあると思います。皆さんのお力添えをいただきまして、阿見町が住みやすい町になっていければと思います。よろしく願いいたします。

事務局

次に自己紹介となります。委員になられました皆さまから自己紹介をお願いいたします。

(委員・事務局の順に自己紹介)

事務局

本日は10名の委員の方、皆さまが出席されており、委員総数の2分の1以上の出席となりますので、本会議が成立していますことを宣言させていただきます。

続きまして、議長・副議長の選出をさせていただきます。阿見町社会教育委員会議運営規則第2条から委員の皆さまの互選により、議長・副議長を選出する規定がありますが、いかがいたしましょう。

(事務局一任の声)

事務局

ありがとうございます。「事務局一任」の声がありましたので、事務局としての案を示したいと思います。

	<p>(事務局より議長・副議長選出)</p> <p>(異議なしの声)</p>
事務局	<p>ありがとうございます。「異議なし」の声をいただきましたので、お2人を選出させていただきたいと思います。議長・副議長になられた委員は、あいさつをお願いいたします。</p>
議長	<p>ただいま選出いただきまして、ありがとうございます。精一杯努めさせていただきます。今年には特に社会教育が動くことが困難な状態です。それに合わせて家庭教育も大切だと思います。社会教育、家庭教育を重んじて運営したいと思いますので、よろしくをお願いいたします。</p>
副議長	<p>よろしくをお願いいたします。良い雰囲気の中で皆さまが活発に討議できる会議の運営に寄与できればと思います。よろしくをお願いいたします。</p>
事務局	<p>事務局よりご報告いたします。町審議会の会議公開に関する規定により傍聴者を募集したところ申込はありませんでしたのでご報告いたします。</p> <p>続きまして、議事に入らせていただきます。議事の進行は、議長をお願いいたします。それではお願いします。</p>
議長	<p>それでは、令和2年度社会教育関連事業計画につきまして、皆さまの忌憚のないご意見を賜りまして審議をしていただきたいと思います。どうぞよろしくをお願いいたします。</p> <p>まず、生涯学習計画、ふれあい地区館計画の説明をしていただき、委員の方からご意見、ご質問を賜ります。その後、公民館・ふれあいセンター、図書館、予科練平和記念館の事業計画について説明していただき、審議に入りたいと思いますので、よろしくをお願いいたします。それでは、生涯学習計画、ふれあい地区館計画から説明をお願いいたします。</p>
事務局	<p>◇資料訂正</p> <p>P. 4 社会教育委員会 日程の訂正</p> <p>P. 39 社会教育委員名簿 所属名の訂正</p> <p>令和2年度社会教育関連事業について説明</p> <p><取組方針></p> <p>生涯学習課</p> <ul style="list-style-type: none"> ・生涯学習係 ・社会教育係 ・青少年係 ・文化財係 ・社会体育係 ・ふれあい地区館
議長	<p>ただいま担当者から生涯学習計画等の説明がありましたが、委員の方から何かご意見がございましたらよろしくをお願いいたします。</p>

<p>委員</p>	<p>町民運動会の件ですが、町の大きな行事としては「まい・あみ・まつり、敬老会、町民運動会」と、3大行事だと思えます。少子高齢化に伴い、敬老会については高齢者が増えるため今後活発になると思えますが、まい・あみ・まつりと町民運動会については徐々に衰退していくと思えます。現在、まい・あみ・まつりについては10行政区位しか参加していません。スタートした当初は全行政区が参加していました。町民運動会についても各中学校の3ヶ所で実施していますが、それぞれ7、8行政区が参加していません。例を挙げますと、阿見中学区では23行政区中7行政区が不参加です。この状況の中で、多くの町民に参加をしてほしいといっても改善・検討する内容を具体的に示さなければ、住民が参加の方向性を見失うと思えます。例えば、少子高齢化にふさわしい競技種目を増やしたり、ムカデや綱引きなどこの時代に難しい競技を検討したりするなど、高齢者が参加できる種目を玉入れ以外にも入れてほしいと思えます。「応援しているだけでは面白くない」と言っている高齢者もいます。高齢者が「1日参加して楽しかった」と思ってもらえるように、競技種目を大きく変えるような方向性を区長や推進委員の皆さんと何度も検討を繰り返していかなければいけないと思えます。来年度の実施もまだ見えてきませんが、昨年度から3年連続で中止になることも考えられます。このまま衰退していくかもしれませんし、再来年度から阿見町全体で運動会を行うこと等を視野に入れることも必要かもしれません。いろいろな状況を考えたり、競技種目の発想も変えていったりしていかないと、町民運動会の全員参加は難しいと思えます。</p>
<p>事務局</p>	<p>ご意見ありがとうございます。ただいまのご意見を十分に参考にさせていただきながら、次年度は開催する方向で考えておりますので、各地区の区長や地区推進委員、スポーツ推進委員の方々の協力を得まして、様々な知恵を出し合いながら小さい子供たちや高齢者の方々に参加していただけるような運動会を具体的に作って、来年度の開催に向けていきたいと思えます。ただ、新型コロナウイルスの関係もありますので、感染防止、衛生管理等、十分な配慮をした上での開催と考えております。</p>
<p>委員</p>	<p>町民運動会の参加行政区数については、生涯学習推進計画 後期基本計画に位置づけられており、指標として参加行政区数が記載されています。以前の資料と比較をすると、今の資料はとても見やすくなっています。ただ、内容的には「年度2回の会議のうち、年度初めには計画を示し、年度終わりには実施したことを報告し、次年度の予定の話をする」という流れが、例年続いていると思えます。このような会議でせつかく疑問が出てきているのに、疑問が疑問で終わってしまうのではなく、それぞれの考えをピックアップして進行管理を会議の中で話題にしていき、計画に対するアプローチの仕方等を考えていくようなことがあっても良いのではないのでしょうか。</p> <p>また、新しい生活様式についてですが、今後このWith コロナの状況は、ずっと続いていくと思えます。昔からサーズやマーズ等の感染症もありましたが、そのような状況下では、生涯学習にとって一番大事なスキンシップがそがれてしまっています。その中で生涯学習の活動そのものをどう考えていったら良いのかということを学問別に選出された我々が真剣に討論しても良いのではないかと思います。</p>

<p>委員</p>	<p>事務局からの話を聞きまして、阿見町の社会活動、社会教育活動は素晴らしいと思いました。いろいろな活動の中で高齢者を対象にした事業が多いような気がしたのですが、コロナ禍の中で中止せざるを得ないものもあったかと思います。先ほど教育長からお話があったように、今の社会情勢の中に「孤立」という言葉がキーワードになっていると思います。様々な町の事業は高齢者にとってコミュニケーションを通して孤立を防ぐ場であったり、体力づくりの場であったりそのような役割を果たしていると思います。社会教育は社会の育成という側面もあると思いますが、今後、組織としてコロナ禍の中でどのような対策をするのかを考えていく必要があると思います。</p>
<p>議長</p>	<p>ありがとうございました。今、委員の方から進行管理をきちんと考えて計画を立てること、新型コロナウイルスに対する対策などを今後の事業の計画に反映すること等の意見がありました。他に意見はありますか。</p>
<p>委員</p>	<p>先日の男女共同参画会議で講師を招いて出前講座を行いました。普段なら大勢の人を呼ぶことが可能ですが、ソーシャルディスタンス等の関係から少人数でしか参加ができませんでした。しかし、その講演の音声を役場等で流すことができるそうなんです。抽選等で当日の講演を聞けなかった人には、そのような形で役場等で聞いてもらうこともできると思います。今後の講演会等は、そのようにできると思います。</p> <p>老人の孤立については、大阪の方では、独居老人は町に頼るのではなく、町が仲介して、独居老人同士が毎日1回電話をし合うことをしているそうです。このようなシステムを阿見町も導入してみて、「独居老人自体が自分達の身は自分達で守る」という考えを広めてみてはいかがでしょうか。</p>
<p>議長</p>	<p>いろいろな意見が出していただきありがとうございました。今回出された意見を後期の実績報告の時に反映していただきたく思います。</p> <p>それでは、他に意見がないようですので、生涯学習計画とふれあい地区館等につきましては承認されたものといたします。</p> <p>続きまして、社会教育関連事業について説明をお願いいたします。</p>
<p>事務局</p>	<p>令和2年度社会教育関連事業について説明</p> <p><取組方針></p> <p>生涯学習課</p> <ul style="list-style-type: none"> ・公民館・ふれあいセンター <p>図書館</p> <p>予科練平和記念館</p>

議 長	それではただいま、担当者から説明がありました。委員の皆さまからご意見はございますか。
委 員	図書館についてです。私は、NPO で読み聞かせをしているのですが、読み聞かせで使っている紙芝居と本を1ヶ月に1回、借り入れと返却をしています。1度にたくさん借りているので、3ヶ月や半年に1回位の返却では難しいですか。
事務局	3ヶ月に渡って紙芝居をお借りしたいというご意見ですが、紙芝居自体使う人が限られていますので、検討していきたいと思います。しかし、紙芝居の破損率は高く、本の修理の半数は紙芝居という状態です。ですので、それを含めて検討していきたいと思います。
委 員	高齢者の方が「コロナの状態を外に出られないので本を読みたいが、目が悪いため普通の本では読みにくい」と言っていました。大判活字の本をもっと増やすことは可能ですか。
事務局	本を増やせないかというご意見ですが、これが図書館にとって1番の問題でして、今現在、MAXの状態です。何かを増やすのであれば、何かを削らなければならない状態です。図書館の拡張工事を行って大きくしたいのですが、無理だと思います。阿見町に図書館ができて30年近くが経ちますが、この期間に中身の入れ替えを随時行っていて、本を新調する反面、泣く泣く廃棄をしている本もありますので、今後検討していきたいと思います。
委 員	本を読む機会が少ないこの時代に町民に幅広い知識を持たせたり、視野を広げたりする意味も含めて、図書館の拡張工事等を議員さんを通して要望することも考えてみてはどうですか。
事務局	心強いご意見ありがとうございます。実態図書以外にもインターネット上で読めるような図書を増やしていくなど、いろいろな手法で考えていきたいと思います。
委 員	今年度の視聴覚資料の数が資料に載っていますが、これは昨年度と比較してどのくらい増えていますか。ここ数年でどのくらい変化したのか、今後どのように変化していくのか、方向性を教えてください。
事務局	図書館の大きさが決まっており、これ以上本が入らないので、図書の冊数自体は変わっていません。何かを買えば、何かを廃棄しなければならない状態なので今後も町に改善を要望していきたいと思います。
委 員	他にご意見がないようなので、公民館・ふれあいセンター、図書館、予科練平和記念館の事業計画につきましては、それぞれ了承されたものといたします。

事務局	<p>また、後期に実績報告がありますので、担当者はそれに向けて進行管理に基づいて、もう一度見つめ直していただきたいと思います。</p> <p>委員の方には、長時間に亘り、ご審議をいただきありがとうございました。これで、議長を解任させていただきます。</p> <p>委員の方には、長時間にわたり、活発なご審議をしていただきありがとうございました。以上をもちまして、令和2年度第1回社会教育委員会議を閉会いたします。</p>
-----	--